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塘河事今日
塘下

学校企业酒店积极响应“光盘行动”

塘下掀起“光盘”风
自上周本报《今日塘下》刊发《今天，你“光盘”了吗 塘下对餐桌浪费说“NO”》一文，并与镇文明办联合发起倡议后，“光盘行动”在塘下

镇迅速推行。记者采访中了解到，个别学校、酒店早在三、四月就已开展“光盘行动”，在它们的带动下，连日来，一些学校、企业、酒店迅速
加入到活动中来。“我光盘、我光荣”——塘下掀起“光盘”风。 ][

“我们干的都是辛苦活儿，一个班次 4 个小时

下来，个个都肚子饿了，哪里还会有剩菜饭？”在

瑞明集团的大食堂里，这里一天就餐人次有 4000

人左右，而一天泔水的量 75 公斤左右，平均每人

“产生”的泔水量可计算到小数点。

5 月 21 日，记者走进瑞明集团，发现食堂内关

于节约粮食的标语随处可见。当天 11 时 30 分，正

值就餐高峰期，每个员工端着满满一盒饭菜，坐下

埋头就吃。

记者发现虽然 5 元、6 元区的窗口只提供两个

菜，但男女员工都打得满满的。

“这么多菜，女员工也能吃完吗？”

“可以的，她们通常饭少打点，把菜吃光。”负

责食堂的生活科科长曹燕文介绍，厂区实行“三班

倒”，下班吃饭的人是陆陆续续过来的，要说浪费，

他还真敢保证“确实很少”。

具体做法：
贴心准备员工喜欢的菜肴

据曹燕文介绍，考虑到“三班倒”的上班机

制，食堂一天提供三餐加夜宵，除提供米饭外，还

有面食和小卖部里的糕点。他认为之所以浪费少，

一方面是因为员工舍不得浪费，还有一个原因是大

部分员工喜辣食，食堂贴心地准备了大量辣菜，正

对员工的胃口，所以浪费也少。

延伸：
一些企业前来取经并发出“光盘”倡议

瑞明集团的食堂可算是塘下企业中就餐人数最

多的一家，他们的泔水量却可能是最少的。一些企

业因此也来取经，记者从瑞明集团工会处了解到，

除在醒目处张贴标语，他们也向全体员工发起倡

议，做一名“光盘行动”的实践者。

“光盘”倡议：
我们倡议，树立节约光荣、浪费可耻的思想观

念;我们倡议，就餐点菜时，适度适量，吃饱就好;

我们倡议，职工们既要做“光盘行动”的实践者，

也要做“光盘行动”的推动者。朋友们，一粥一饭

当思来之不易，勤俭不是吃苦，而是对有限资源的

珍视。提醒家人、亲戚、朋友节约粮食，积极制止

浪费粮食的现象⋯⋯

■记者 杨微微

在提倡节约、拒绝浪费这方面，鲍田中学先行一

步。

“阿姨，饭少打点！”鲍田中学初一（5）班的张彬如同

学每天中午到食堂打饭时，都会对打饭的阿姨重复这样

的一句话，看着半碗多的米饭，打饭的阿姨总是会问“这

点儿饭怎么够吃”，对此，张彬如笑笑“不够，待会再打呗，

免得吃不完浪费了。”

在鲍田中学像张彬如同学一样自觉适量打饭的学

生不在少数，尤其是今年 3 月份以来，校团委发出《践行

雷锋精神 厉行节约 全校师生开展“光盘行动”倡议书》

后，学校做了一系列节约粮食、杜绝浪费的宣传，让学生

更加自觉珍惜粮食。

“学校宣传‘光盘行动’后大家比以前自觉多了，很

少浪费。”食堂负责人戴其通说。开饭 20 分钟后，陆续

有学生端着空盘子从食堂内出来，记者站在餐盘的收

集处观察，几乎所有学生都吃光米饭，少数学生剩下一

点菜。

“学校开展‘光盘行动’前，学生浪费现象相对比较

严重，今年开学后学校将‘光盘行动’作为今年学生德

育教育的重点。”作为鲍田中学“光盘行动”的发起人，

校团委书记蔡云介绍，“学校通过系列活动慢慢改正学

生生活中的坏习惯，增加他们的节约意识，传递‘光盘'

正能量。”

具体做法：
让学生参与管理

鲍田中学 3 月 12 日发起“光盘行动”，先在晨会上

对全校师生发出倡议，然后对全体在校用餐师生开展

问卷调查，采纳了一些好的建议，同时让每个学生分段

分时参与管理，师生共同监督。同时让学生进行“光

盘”签名活动，让学生认识到爱惜粮食的重要性，逐渐

养成勤俭节约的好习惯。

延伸：
塘下教育学区发出“光盘”倡议

塘下教育学区昨日发起“做一个有道德的人”主

题教育实践活动，发出倡议书，提倡师生勤俭节约，

开展“光盘行动”。据悉，活动包括 3 个内容：进行一

次“节约”教育、组织一次“光盘行动”、开展一次办

“节约”小报或征文评比活动。

“光盘”倡议：
让我们一起来对“舌尖上的浪费”说“不”。希望

同学们利用课余时间，对餐桌上的浪费进行一项社会

调查，并认真填写调查表。同学们还可以在家长的帮

助下，或者拍摄餐桌上的饮食情况，或者征集一些节

约小妙招等，争做“光盘行动”的小卫士⋯⋯

最近在新都大酒店的内部员工食堂，来收泔水

的谢大妈一直“抱怨”，说要跟酒店讨“说法”。谢

大妈称“食堂的泔水量少了那么多，猪都要饿死

了，明年的泔水费一定要减少。”谢大妈是附近村

的一家养猪户，跟酒店做了交易，每天来酒店收泔

水喂养猪仔，今年一年的价格早就谈妥了，可最

近，食堂里的泔水量减少了很多，这可让谢大妈觉

得“吃亏”了。

面对谢大妈的“指责”，新都大酒店总经理助

理缪明晓只能笑笑。原来，酒店从 4 月份起在内

部员工食堂内发起“光盘”倡议，希望每一个员工

能从自身做起，杜绝浪费，这样才能更好地服务顾

客。

“刚开始在食堂里推出‘光盘行动’，很多员工不

理解，后期慢慢地形成适量打菜打饭、不够再添的风

气，很多员工都能主动参与。”缪明晓说，一周左右的

时间，食堂泔水量就有明显的变化，减少了近一半左

右。

“以前看到员工浪费的食物很是心疼，但是光我

一个人讲也不顶用，‘光盘’倡议发出去后，员工慢慢

就有这个意识了，他们素质都高了很多。”食堂的主

厨老丁说，只从“光盘行动”推出后，一天少煮 15 公

斤米饭，每天的菜钱都可省下 200 元左右。

具体做法：
员工提醒顾客适量点菜

“一般七八个人吃饭，一人一个菜左右，顾客点多

了，员工就适当提醒‘可能会点太多了，是否可以吃完

再点？’”缪明晓表示，员工自身做到节约，在为顾客点菜

时，就会有意识地提醒顾客适量点菜或者吃不完“打包”。

延伸：
多家酒店联合发出“光盘”倡议

上期的报道中，记者曾走访部分酒店，发现其浪

费程度比起一般的食堂要大很多。看到镇文明办与

本报发出的“光盘”倡议后，多家大型酒店也加入“光

盘”队伍，葡京大酒店、名豪大酒店、天豪国际大酒

店、江南春大酒店和新都大酒店更是联合发起倡议。

“光盘”倡议：
我们倡议，餐饮企业主动提醒宾客“节约用餐”，

为宾客提供免费打包等服务，并在顾客结账时主动

提醒其打包;我们倡议，消费者吃饭不多点，剩饭要

打包，减少奢侈浪费，不攀比，以节约为荣,浪费为耻;

我们倡议，志愿者积极做“光盘行动”的发起者、推广

者、监督者，将勤俭节约行为推广，将奢侈浪费行为

摒弃并曝光⋯⋯

“阿姨，饭少打点”
学校：学生更加珍惜粮食了

收泔水大妈抱怨量太少
酒店：“光盘”从员工自身做起

人均“产生”泔水量
以小数点计算

瑞明集团：极少有员工浪费


